

# Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA  
REDACION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 -- TOLEDO

Año I

21 de Junio de 1937

Núm. 24

## Continuó ayer nuestro avance triunfal en Vizcaya

### El Generalísimo fué ayer aclamado al recorrer las calles de Bilbao

#### Cumpliendo una promesa, oyó misa en la Basílica de Begoña

*Durango (Del Tebib Arrumi).*  
Ni en la noche última ni en toda esta jornada, ha intentado el enemigo la menor reacción, y, Bilbao ha vivido la primera noche y el primer día de su liberación en una calma absoluta. Con toda rapidez se está procediendo a la reorganización de la vida ciudadana en la capital vizcaína. Se tropiezan con algunas dificultades de monta. Los rojos, al huir, destrozaron las conducciones de agua y de luz, y a la faena de dotar a Bilbao de estos elementos esenciales, han dedicado sus valiosos esfuerzos los ingenieros durante todo el día de hoy.

Hacia el medio día empezaron a llegar a la ciudad, convoyes de víveres para los bilbaínos. Entre aquellos vi cerca de 30 camionetas que procedían de Salamanca, cargadas de todo género de artículos alimenticios, probando así una vez más, nuestra bien entendida generosidad.

Nadie se ha quedado hoy sin comer ni anoche sin cenar en el Bilbao ganado para España, y eran de ver los aspadientos y de oír los comentarios de estas po-

bres gentes, cuando se les dió lo que ellos llamaban, manjares; pan blanco, jamón y carne, que ha tenido en abundancia. Para que de esta última gustasen todos, se han sacrificado hoy 200 reses mayores y se han repartido más de 50 000 kilos de pan.

El nuevo dolor he visto en el día de hoy.

He estado hablando con una viejecita que se hallaba sentada al lado de la ría y que tenía en sus brazos un pequeñuelo de tres o cuatro años, muy listo por cierto. Los dos saboreaban un trozo de pan blanco al que acompañaba un trozo de jamón. Preguntada esta pobre vieja cómo estaba tan sola, me dijo:

«Todos se fueron. Mi hombre, el viejo, murió hace ocho días de una enfermedad. Quizá de pena al ver la miseria en que nos encontramos. Y los dos hijos varones se fueron con todos hacia Santander. A mí me dijeron que me quedara con el nietecito, asegurándome que ustedes no me harían nada y hasta es posible que me dieran de comer. Anoche, mi Ramuncho y yo, hemos quedado hartos. ¡Falta nos hacía!»

Y después de una pausa, añadió:

«¿Cree usted que después de esto se acabará la guerra?»

Al confirmar que sí, que seguramente no ha quedado rencor, ha suspirado y ha soltado un «no sé», «no sé yo», terminó, «como si Dios quisiera»...

Antes de describir un acto emocionante de que fué testigo esta mañana, y que no olvidaré nunca, quiero notificar que los batallones que se han rendido anteayer y hoy, dentro de Bilbao, son ocho, y que una de nuestras divisiones que opera por el Sur ha ocupado, sin encontrar resistencia, Amurrio y Llodio. Esto demuestra que ya dentro del territorio de la provincia vizcaína no tenemos enemigo.

De la guerra, muy poco, algunos paqueos que de Somorrostro nos envían a Las Arenas.

Quiero que sepáis, que, en la mañana de hoy, el Generalísimo, el Caudillo, estuvo en Bilbao. Tenía hecha la promesa de oír misa en la Basílica de Begoña y allí se fué en unión de los generales Dávila, López Pinto y Sol-

### Las tropas ocuparon Amurrio, así como las alturas al oeste, y rebasaron Llodio

#### Más de 300 milicianos se presentaron ayer en nuestras filas

#### BOLETIN INFORMATIVO

Noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día de hoy, 20 de junio de 1937:

**EJERCITO DEL NORTE.**—*Frente de Vizcaya.*—Nuestras tropas han continuado el avance, habiendo ocupado Amurrio y alturas al Oeste. También se ha rebasado Llodio, y a la hora de cerrar este boletín sigue el avance. Pasan de 300 los milicianos presentados a nuestras líneas en el día de hoy.

*Frentes de Asturias.*—Ligeros tiroteos y cañoneos.

*Frente de León.*—Sin novedad.

*Frente de Santander.*—En un reconocimiento llevado a cabo cerca de Cilleruelo de Bricia, se encontraron y enterraron por nuestras tropas diez cadáveres de enemigos y se recogieron algunos fusiles y algún otro material. Ayer se pasaron a nuestras líneas por uno de los sectores, 105 familias procedentes del campo rojo.

**EJERCITO DEL CENTRO.**—*Frentes de Aragón, Soria y Madrid.*—Sin novedades dignas de mención.

*Frente de Avila.*—Fué rechazado fácilmente un pequeño intento de ataque del enemigo, y hubo además algunos tiroteos.

**EJERCITO DEL SUR.**—Tiroteos y cañoneos. En distintos frentes y sectores se han presentado 14 soldados y milicianos, de ellos seis con armamento.

Salamanca, 20 de junio de 1937.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno.*

## La semana en el frente

En Vizcaya ha transcurrido una semana apretada y densa. Apenas si hubo holgura para asomarnos al mapa y medir, de algún modo, el vital arrojo y la técnica maravillosa de las fuerzas nacionales. Cada día fué mayor el área recorrida y fueron más los pueblos conquistados. Cuando se piensa en aquel terreno abrupto; en aquellas defensas larga y despaciosamente construidas, y, en fin, en el número considerable de fuerzas rojas tan bien pertrechadas, se experimenta, ante nuestros avances, un asombro y una admiración difíciles de medir. El resumen que puede hacerse de la semana es éste: en Vizcaya se ha escrito un tratado de Arte militar.

Y por si fuera poco, se ha escrito un Arte nuevo; un Arte—técnica, rapidez, ingenio—más allá de las normas tradicionales, convenidas y clásicas. Ha sido el propio Generalísimo quien, en la batalla de Bilbao ha construido un plan de personal concepción, tan inspirado y genial, que desde los primeros empujes el éxito pleno ha premiado por entero su proyecto táctico.

En tres direcciones substantivas se ha luchado en la semana, mirando a Bilbao: una, de este a oeste, siendo sus puntos centrales y sus conquistas los pueblos de Larrabezúa, Lezama, Galdácano, etcétera; otra, de sur a norte, siendo Yurre el inicial arranque y completándose con la conquista de otros pueblos, ya algunos en la carretera directa—paralela al ferrocarril—de Orduña a Bilbao, entre los que

figuran Arrigorriaga, Zalazano, Larreta, etcétera; y por último, otra de norte a sur, bordeando el perímetro de la costa y bajando por la línea misma de la ría bilbaína, con Plencia como primer objetivo esencial logrado, Algorta, Lejona, Lujúa, Las Arenas, etcétera.

Todos esos avances y conquistas victoriosas han logrado dibujar una media luna, teniendo como centro Bilbao, que ha pasado a ser de la España nacional.

En el arte militar no puede darse una página más completa. El objetivo esencial está enteramente logrado.

La realidad es que estamos ya en Bilbao y que el enemigo, desde la cabeza visible de Aguirre hasta el miliciano engañado y anónimo, está en franca e irrefrenable desmoralización.

El número de prisioneros cogidos y el de muertos y heridos es incalculable. A 13.000 ascienden algunos el número de prisioneros rojos en los últimos días.

Ahora, a esperar. Fueron tan rápidos los avances que, sin ellos saberlo, quedaron filtrados, en las zonas conquistadas ya, numerosos milicianos. Y antes de nuevas conquistas hay que hacer una detallada operación de higiene, que deje limpio todo el territorio. Sin olvidar cada uno que la hora del triunfo definitivo y final ha sonado ya y que nada humano puede detenerlo ni siquiera retrasarlo.

chaga. Con el Generalísimo fué también los jefes de Requetés y de las divisiones. Al solemne acto han asistido Cayuela, Sánchez, Camilo Alonso, la Torre y otros, y el coronel jefe de Estado Mayor que manda la Brigada de Navarra; concurren asimismo representaciones de todos los cuerpos; Requeté, de Falange y de los Flechas. La Misa fué rezada y ofició el Abad de la Basílica, ante la imagen de la venerada patrona de los vascos, la Santísima Virgen de Begoña. Fué un momento inenarrable cuando la Sagrada Forma, en manos del Sacerdote, sobre las cabezas de todos. Yo, que estaba en magnífico puesto de observación, pude ver al Caudillo, a Franco. Le ví inclinarse sobre el pectus y, cuando levantó su cara, observé que algo extraño brillaba en sus ojos. Es posible que en aquel momento supremo, solemnísimamente, ante Dios, para el que los hombres nunca tienen fortaleza; Franco, hombre de corazón sobre todo, siempre hombre de corazón, Franco, el victorioso, dedicara un recuerdo y una oración al compañero, al hermano muerto, a Mola, ausente de la guerra y

del triunfo que esta Misa solemnizaba.

No sé, pero aquello que rebrillaba en los ojos del Caudillo, a mí me parecieron lágrimas de infinito pesar, mejor dicho el desahogo lícito de un gran corazón.

Luego, recorrió las dependencias de la Basílica. Se mostró al Generalísimo y a sus acompañantes los ornamentos, que estaban amontonados, por haberseles querido llevar los rojos. Nos enseñaron asimismo el cáliz, las custodias, los candelabros de oro y plata que habían machacado y que intentaban también llevar con ellos. Poco dicen en favor de la religión católica los hechos sacrílegos de Aguirre y de sus cofrades.

Después, el general Franco recorrió algunas calles de Bilbao, siendo vitoreado, aclamadísimo, casi estrujado por la multitud, que no había forma de tener a distancia del invicto Caudillo.

Todas estas emociones no las olvidará, seguramente, el general Franco. Los que las presenciábamos, tampoco las olvidaremos. Ha sido algo así como la coronación de un ídolo que reina en los corazones de todos los hijos de España.

## Los últimos desastres de los rojos en el frente de Aragón

**Barcelona.**—Recientemente ha llegado a Barcelona un tren lleno de heridos procedente de los frentes de Aragón.

La llegada de estos heridos no fué anunciada por las autoridades ni los dirigentes marxistas, por lo que nadie acudió a la estación. Más tarde se enteraron de ello las organizaciones anarco-sindicalistas y muy pronto circuló la noticia por todo Barcelona, produciendo el hecho gran indignación, pues las noticias que venían propalando las emisoras de la Generalidad y las de los partidos marxistas y republicanos aseguraban que «las tropas leales» estaban avanzando muy seriamente en los frentes de Aragón, donde, con escasas bajas, se estaba infligiendo una es-

pantosa derrota a los «facciosos».

La llegada de ese tren de heridos fué causa de que el vecindario pudiera informarse de que las acciones desarrolladas en los frentes de Aragón, y que la Generalidad y los dirigentes marxistas pretendían presentar como grandes victorias, sólo han sido severos descalabros para «el ejército popular».

Una de las emisoras clandestinas de los anarco-sindicalistas aprovechó la ocasión para atacar duramente a los gobiernos de Valencia y Barcelona, a los cuales llamaba verdugos y asesinos de los verdaderos hijos del pueblo. La impresión en Barcelona ha sido de decaimiento enorme, ya que nadie ignora el fracaso de la intentona de Pozas para apoderarse de Huesca.

## ¿Abandona Moscú a los rojos españoles?

**Londres.**—Circula el rumor de que, a pesar de que la cuestión de la retirada de los voluntarios continúa siendo el problema espinoso del Comité de No Intervención, los rusos que asisten al Gobierno de Valencia comienzan a abandonar el país, especialmente los oficiales de Cuerpos especiales y los técnicos.

Se cree en Londres que esta marcha ha sido producida por los recientes cambios operados en la dirección del ejército rojo, como consecuencia de la labor de «depuración» que prosiguen en la U. R. S. S.

Anúnciese en la  
HOJA OFICIAL DEL LUNES

## El enorme botín de guerra cogido por los nacionales en Bilbao

**París.**—Un corresponsal de la agencia Havas ha transmitido el siguiente despacho:

El material cogido por las tropas de Franco es enorme; centenares de ametralladoras, miles de fusiles, baterías antiáreas intactas, material de ferrocarril, etc., etc. También se ha cogido intacta una fábrica de neumáticos.

## Será honrado el nombre de un heroico voluntario de sesenta y dos años que vino de América para defender el honor de España

**Sevilla.**—El ilustre general jefe del Ejército del Sur, señor Quelpo de Llano, enalteció la proeza de este glorioso español en una de sus clarías, a raíz de la muerte del citado voluntario.

Se trata de don Antonio Olivenza Miranda, español, natural de Guadix (Granada), que hace muchos años marchó a la Argentina, donde creó familia, educada en el ambiente de gran amor a España.

El señor Olivenza, desde que advino la República a España y conoció de los horrores consecutivos a que nuestra Patria estaba sometida, se juró a sí mismo venir a su España para defender con las armas en la mano cuando hubiera quien se decidiese a su salvación. Y sobre vino el glorioso movimiento militar del 18 de julio. Con sesenta y dos años de edad, sus familiares intentaron hacerle desistir de sus propósitos; pero él, hombre de honor—es decir, buen español—, dijo que había prometido defender a España, y a España vino, poniéndose a la disposición del Ejército. Se intentó enviarlo a la retaguardia, en atención a sus años. Todo inútil; Primera línea de fuego; Y no hubo más remedio que encuadrarlo en sexto batallón del Regimiento de Granada, número 6, donde en el frente de Córdoba, con el grado de sargento, intervino con ex-

## Han sido capturados 1.500 prisioneros más

**San Sebastián.**—Ampliamos detalles de la ocupación de Bilbao. Los victoriosos movimientos envolventes de nuestras tropas fueron realizados a mediodía sobre la parte Norte y Suroeste de la capital, dando por resultado la captura de más de 1.500 prisioneros. Las fuerzas de la primera brigada se apoderaron de San Pedro, Deusto y Echandio, uniéndose con la segunda brigada para la entrada en Bilbao por la carretera principal, mientras otra brigada se apoderaba de la más importante ferrería de España, y pasaba a ocupar las alturas de en frente.

Otras fuerzas pasaron por el puente colgante al otro lado de la ría, ocupando todas las calles que se extienden alrededor.

Debido a esta maniobra, los rojos perdieron toda esperanza de sostenerse en el interior de la villa.

traordinario valor en muchos hechos de armas hasta encontrar la muerte sirviendo una ametralladora en Villarharta, en 11 de Abril del año actual.

El hecho se comenta solo, y el ilustre general Queipo de Llano le propuso para la concesión de la Medalla Militar, cuya honrosa distinción le fué impuesta al cadáver del gran español orgullo de la raza.

El digno coronel del Regimiento de Granada, señor Solís Ibáñez, ha querido perpetuar el nombre del señor Olivenza con la colocación de una cerámica con su nombre y acción, cuya labor ya está terminada y sólo pendiente de su colocación y descubrimiento, que ha de ser, seguramente, un hermoso acontecimiento en el cuartel de San Hermenegildo el día que el Mando lo disponga.

## El Generalísimo pronuncia un discurso ante los manifestantes de Vitoria

A las cinco y media de la tarde se organizó una manifestación, que ondeando numerosas banderas y carteles alusivos al glorioso triunfo de nuestras armas en la toma de Bilbao, acudió ante el edificio que ocupa el Generalísimo. Franco dirigió las siguientes palabras a los manifestantes. «Españoles: Vizcaya ha sido liberada. El pueblo vizcaíno, el pueblo hermano que ha padecido ante la vista de España, ha sido arrancado por manos de nuestros soldados de las garras del comunismo. Este homenaje, esta fe, estas banderas que ondean al viento, estos corazones que están levantados

ante el homenaje de España, son el corazón español, son la firmeza en el triunfo, son la fe en Dios. El homenaje al trabajo, el homenaje al vencedor Mola. (Voces que interrumpen: ¡Viva Mola! ¡Viva Mola!) Es el recuerdo a los caídos, es el recuerdo de la sangre vertida por nuestros mártires, es la victoria, es la unidad política que unos desalmados quisieron romper y que se está construyendo con el oro de esas banderas, el oro de este día y la sangre generosa de los hijos de España. Españoles, vascogados todos: ¡Arriba España! ¡Viva España!»

## En los medios políticos de Europa se acentúa la impresión favorable al triunfo de Franco

**París.**—En la Cámara de Diputados se formaron grandes grupos de parlamentarios, políticos y periodistas, que comentaban la conquista de Bilbao. En general, se consideraba que la situación de España se inclinara definitivamente por el Gobierno Franco, comentándose al mismo tiempo la incómoda postura en que se encuentra Francia ante la nueva España por su parcial inclinación hacia los rojos de Valencia.

La Prensa italiana dice que la victoria de Bilbao es decisiva para España

**Roma.**—Toda la Prensa italiana de la noche dedica sus primeras planas a las informaciones de la toma de Bilbao. Las informaciones comentan con los más encendidos elogios el gran triunfo nacional. Los periódicos dicen que la victoria del Ejército nacional es decisiva para la suerte de España y que seguramente obligará a las Cancillerías a variar la actitud que hasta ahora han observado.

En la Embajada roja de París no reciben a la Prensa

**París.**—En el edificio de la Embajada roja española manifestaron a los periodistas que no había na-

die para recibirlos, o lo que es lo mismo, que ni el embajador Ossorio Bigardo, ni su cuadrilla de bandoleros, querían enfrentarse con la realidad y confesaban su derrota.

En la reunión de Eden con los embajadores de Italia y Alemania, se trató del incidente del «Leipzig»

**Londres.**—Mr. Eden y los embajadores de Alemania, Italia y Francia, se reunieron ayer a las 17,35, y al final de la conferencia facilitaron un comunicado, en el que se dice que el embajador alemán reprodujo el informe que el Gobierno germano recibió acerca del incidente ocurrido al crucero «Leipzig». Los delegados de las cuatro potencias quedaron obligados a interesar la opinión de sus Gobiernos respectivos y volver a reunirse el lunes para llegar a un acuerdo acerca de las prescripciones concluidas el 12 del actual.

Se presenta en Durango el chófer del ministro vasco Monzón, con el coche oficial

**Durango.**—Procedente de la zona roja, llegó ayer a esta ciudad un lujoso automóvil ocupado tan sólo

por el chófer, que iba de librea, quien manifestó que el vehículo era propiedad del ministro vasco Monzón Añadío que había decidido abandonar a su señor, el que se supone había tenido que huir de la capital vizcaína.

Una gran manifestación ante la Embajada española en Roma

**Roma.**—Ante la Embajada de España se congregó enorme multitud que aclamó a España, al Caudillo Franco. En toda España el gran triunfo del Ejército ha sido celebradísimo.

*El Generalísimo Franco. Y detrás el Ejército glorioso; las Milicias de la gran Falange única; el pueblo entero. La guerra liberadora de estos días, es un milagro magnífico de «unidad»: unidad de emoción; de pensamiento; de trabajo; de ideal. ¡Arriba España! Y no hay un sólo corazón que no se ponga en pie, generoso y ligero, con hambre y con ímpetu de dar lo que pidan. ¡Arriba España! Y la brava mocedad española dispara su ansia y su fe camino de la trinchera, dos veces santa, de donde sale—como el vaho azul del mar—el espíritu limpio, noble y alto de la nueva España.*

# El holgazán

## DECALOGO

I.—La holgazanería es el hábito de no hacer; no se produce como resultado de anomalías de orden físico o mental, sino como repetida ausencia, una vez y otra, de todo trabajo útil. Es un hábito, no de trabajo, sino de anti-trabajo.

II.—Se producen dos formas esenciales de la holgazanería: una integral, abierta, llena, que hunde al holgazán en el naufragio claro y definitivo de la parálisis (el peligroso *dolce far niente*); otra, oculta, larvada, «camuflada», que disimula hasta lo increíble su vida hueca e inútil.

III.—La holgazanería no es la «abulia»: la abulia, la falta de voluntad, cae dentro de los cuadros clínicos. El holgazán típico y puro no carece de voluntad, sino que la aplica a no hacer. En la abulia no hoy determinaciones. En la holgazanería, sí, aunque sean determinaciones de signo negativo y estéril.

IV.—El holgazán no es siempre un hombre inactivo. Su fobia hacia todo esfuerzo necesario y útil, admite los más múltiples caminos y actividades. El holgazán puede ser hasta hombre dinámico y viajero.

V.—El holgazán de tipo larvado y oculto suele ser inteligente y, por tanto, apto. Lo que sucede es que orienta el esfuerzo de modo diagonal, cruzando sus aptitudes y deberes, huyéndolos como de pecado mortal. Aquello de «zapatero, a tus zapatos», lo desconoce en absoluto el holgazán de ese tipo.

VI.—En ese cruzamiento de deberes y aptitudes, el holgazán realiza maravillas. Toda su fobia y su desgana para el propio deber, se le hace actividad y esfuerzo para cosas que nada significan.

VII.—El holgazán tiene horror a la medida, al contorno, a la exactitud. Acaba por apagarle esas dos nociones tan elementales; la del espacio y la del tiempo.

El holgazán, en fin de cuentas, es un hombre que ha perdido el reloj.

VIII.—La holgazanería es la antítesis del sentido actual de la vida. La vida—en esta España dolorida y gozosa—es toda ella milicia; augusta, fuerte y santa milicia. Y la milicia, por encima de todo, es precisión, norma, obediencia, ímpetu y agilidad de arquero. La milicia es, singularmente, deber; cada uno el suyo, único, intransferible inolvidable. Por eso hay que escribir fuertemente esto: la holgazanería, antítesis del sentido actual de la vida.

IX.—La vida del holgazán es vida invertebrada, difusa y lenta. En esta hora ácida, en que cada espíritu ha de mantenerse ergido, despierto y fácil, no cabe ese sentido holgazán de la vida. Justamente el concepto moderno del Estado tiene formas deportivas. Y el deporte ya sabes lo que es: cada uno en su puesto; cada uno llevando hasta el máximo el esfuerzo de que sea capaz; cada uno realizando una función indispensable y útil para todos.

X.—Holgazán: acércate a la trinchera; entra en la Falange, ejemplo de Milicia y de sentimiento actual; asómate al Ejército; contempla la ilusión atormentada de todo un pueblo; admira y venera, a los que gobiernan y conducen. Y verás, entonces, con qué gozo y con qué ansia gritas: ¡Viva el Ejército! ¡Viva el Generalísimo Franco! ¡Arriba España!

JUAN DE TOLEDO

### Se reúnen tropas japonesas en la región de Chabar contra los irregulares chinos

**Pekín.**—Informes de origen chino aseguran que la situación en las poblaciones es sumamente inquietante.

Tropas de irregulares chinos, en unión de los habitantes de varias poblaciones, forman un ejército para oponerse a las tropas combinadas japonesas, mongolas y mandchúes, que se reúnen en Chapsar bajo el mando del príncipe Teh.

Los japoneses han reforzado

sus tropas en Dolner y Chang-Pei.

Ha sido proclamada la ley marcial en la región Norte de Chabar.

Las autoridades chinas de Seulyiman activan sus preparativos militares.

Han sido detenidos numerosos individuos, acusados de espionaje.

No hay temor de conflicto internacional

**Roma.**—Todos los corresponsales italianos en las distintas naciones europeas de primera categoría afirman que el conflicto surgido por el bombardeo rojo a los barcos alemanes e italianos tendrá una resonancia pacífica.

### Infinidad de telegramas de felicitación y adhesión al Generalísimo

**SALAMANCA. 20.**—Durante toda la tarde y parte de la noche, se vienen recibiendo numerosísimos telegramas de felicitación y adhesión de toda España en el Cuartel del Generalísimo Franco, todos redactados en elevados tonos de homenaje y patriotismo.

¡Viva España!

# Grandes manifestaciones patrióticas en Salamanca por la conquista de Bilbao

## El general Martín Moreno, en nombre del Generalísimo, dirigió la palabra a la multitud

Salamanca, 20.—A las cinco

de la tarde, las emisoras locales lanzaron noticias sobre la toma de Bilbao. Instantánea y espontáneamente se lanzó todo Salamanca a las calles; se cerró el comercio; se engalanaron las fachadas; voltearon las campanas, y se organizaron manifestaciones, encabezadas con banderas de la Patria, de las milicias nacionales y de las naciones extranjeras amigas. Acompañadas de bandas de música, recorrieron las calles, y el entusiasmo fué delirante e indescriptible, dando continuos vivas a España, gritos de gloria a Molal y vivas a Franco.

A las siete, desde el balcón del Ayuntamiento, con la Plaza Mayor reboante de público entusiasmado, hablaron el alcalde, el conde de Rodezno y el teniente coronel Tella.

Una manifestación, encabezada por personalidades militares y civiles, aplaudida sin cesar por la multitud a lo largo de las calles llenas de balcones engalanados, llegó al Palacio del Generalísimo, y subió la presidencia de la misma a otorgar un homenaje al Caudillo, recibiendo, por ausencia de Franco, el general Martín Moreno.

Ante la insistencia del público, aglomerado frente a Palacio, tuvo que hablar, en nombre del Generalísimo, el segundo jefe del Estado Mayor, general don Francisco Martín, en tono de gran fervor por España y por el caudillo.

¡ESPAÑA!  
¡ESPAÑA!  
¡ESPAÑA!  
¡SIEMPRE ESPAÑA!

### Todos los fugitivos llegados a Bilbao piden pan blanco

**Durango.**—Todas las carreteras están llenas de caravanas interminables de peatones que vienen a Bilbao para refugiarse en esta zona, pidiendo pan. En el local de Auxilio Social se repartieron comidas a los evacuados. Se asegura que en estos últimos días han salido de Bilbao unas 100.000 personas. Un detalle muy significativo es que a las cuatro de la tarde se habían agotado las existencias de pan blanco en San Sebastián.

La charla del general Queipo

## Parece que Aguirre ha huído a Francia para desde allí trasladarse a Valencia

**Sevilla (12 noche).**—El general Queipo de Llano comenzó su charla de hoy diciendo: Cuando los españoles estaban roncos de gritar por el triunfo magnífico de la toma de Bilbao, pasadas ya unas horas de la ocupación total de la ciudad, pues era media noche, la radio Moscú daba la noticia de que los fascistas habían sufrido una enorme derrota en el Norte, y que las mujeres y niños de Vasconia acudían a las salidas de Bilbao para construir trincheras que los facciosos no asaltarían nunca. Si no fuera por una radio marxista y, como tal mentirosa, podríamos suponer que por la gran distancia estaba mal informada; pero no es así; miente a sabiendas de que lo hace. La radio roja «Voz de España», que todas las noches radia para América, dice que «los leales» continúan resistiendo en Euzcadi, sin abandonar un palmo de terreno. El parte rojo sobrepasa en desvergüenzas a todas esas radios semifaciosas, y dice: «El enemigo intensifica sus ataques sobre la capital de Euzcadi, sin que sus heroicos defensores cejen en su resistencia. Los facciosos concentran su actividad en que no salga de Bilbao la población civil». Como cuando la toma de Málaga, seguirán diciendo que es falsa la toma, hasta que un buen día exijan responsabilidades por la pérdida.

Ellos piensan que es preferible morir a confesar. De Londres aseguran que Madrid está realizando la evacuación, para resistir cuanto pueda.

Todavía hoy, a las ocho de la mañana, decía Radio Madrid: «Siempre creímos que Euzcadi resistiría, y así lo está haciendo; Aguirre cumple la palabra de que Bilbao no se rendiría jamás. Son terribles estos hombres. Si no fuera porque sus embustes son, por la sangre que cuestan, verdaderas infamias, cansaría risa la desvergüenza de los jefes y la credulidad de la borreguil manada que les sigue».

Con las mentiras consiguen infundir algún ánimo entre sus gentes; pero también consiguen que sus milicianos se pasen a nuestras líneas sin querer. Mienten todos; pero caro les resultan sus mentiras. Inda dijo hace pocos días en Valencia que la línea de El Gallo era inexpugnable. La línea ha caído, cogiendo desprevenidos a los que confiaron en las palabras del capitoste socialista.

Como Aguirre no es de madera de héroes, parece que ha huído a Francia, desde donde piensa ir a Valencia para reclamar parte del dinero que allí mandó.

En sus andanzas le ayuda el Gobierno francés, que no repara en nada para sacar del atolladero a los marxistas. El control en la frontera catalana es un mito, y siguen pasándola innumerables camiones con pertrechos de guerra. También pasan voluntarios, y, a pesar de las protestas del pueblo francés, el Gobierno sigue su proceder indigno. Valencia ha comprado últimamente 200 canoas con tubo lanzatorpedos, cada una de las cuales le cuesta 285.000 pesetas. El embajador rojo en París ha enviado 13 toneladas de nitrato de plomo, que es un explosivo formidable. El envío fué detenido en la frontera, y se pidió parecer al Comité de Londres. Como el nombre de dicha substancia no está entre las expresiones prohibidas, se las dejó pasar.

Tengo noticias de que algunas mujeres y niños que venían por Francia a la zona nacional, fueron apostrofados por los gendarmes.

A continuación, el general dió diversas noticias de las operaciones.

### Generalísimo

No basta querer una España imperial, teórica y difusa. El Imperio—forma apretada, vertical y dura del Estado—es siempre un «hombre». Lo esencial del Imperio es justamente el «emperador». Y en esta hora milagrosa que España vive, el «hombre» está ya ahí, diáfano y seguro, fuerte y bueno como un Augusto. ¡Generalísimo Franco! España entera se siente sosegada y tranquila cuando suena su nombre. ¡Generalísimo Franco! España, al oírlo, bebe su mejor esperanza. Todos nos sentimos unidos, cobijados y fuertes, cuando suena en el aire ese grito de homenaje de la multitud: «¡Franco!, ¡Franco!, ¡Franco!»

España imperial. Ahí están la mano y la mente que guía. España-Imperio. Ahí está el «hombre» providencial; soldado y soñador; arquitecto feliz de la guerra y la paz. España-Imperio. Y en la quilla y en el timón el espíritu y el talento del Generalísimo Franco, honor de la raza.

## Se ha entronizado al Sagrado Corazón de Jesús en las escuelas de Toledo

Quiero reseñar la fiesta de ayer, pero la emoción anega mi alma y no encuentro palabras con que poder expresar grandiosidad, magnificencia, a la par que ternura y sencillez conmovedoras de la función religiosa.

Mucho habíamos planeado maestros y niños para este día; habíamos imaginado mucho, y poniendo tanta fantasía, quedó achicado con la realidad.

¡Entronizar al Sagrado Corazón en la escuela! Colocar en un trono la imagen del Corazón Divino, para decir a quienes nos visiten que nuestro Amo, que nuestro Señor, que nuestro Rey, que el Maestro de todos es Jesucristo.

La imagen, en lugar muy visible, presidiéndonos el mismo Delfico Corazón, viviendo y palpitando en los maestros.

Charlábamos frecuentemente de este día, chicos y maestros; hubo sugerencias por parte de todos. ¡Qué exquisitez y pulcritud en el ornato del trono y de la escuela, porque de ella tomaría posesión el Rey de Reyes! ¡Qué bien pegan en los corazoncitos infantiles las ternuras del Divino Maestro!

El ansia con que esperábamos el día 20 nos lo alejaba. Por fin llegó. Se oye el hormigueo de infinidad de chiquillos que muy temprano acuden a la iglesia de San Juan con sus maestros.

Delante, la bandera roja y gualda: la gloria del pasado; el denuedo, el heroísmo, la abnegación del presente; el triunfo rotundo del futuro próximo.

Ahora sí que palpitan con violencia en nuestros pechos los dos más grandes amores que alientan en el alma española: Dios, Patria.

Pelayos y flechas se unen a los niños de las escuelas. El grandioso templo queda rebosante. La magnificencia que reviste es extraordinaria.

Es su excelencia el señor obispo quien ha de celebrar la santa misa. Está presente numerosa concurrencia. Presiden el excelentísimo señor gobernador civil, Inspección de Primera Enseñanza, presidente de la Asociación Católica de Padres de Familia, señores directores de la Normal e Instituto, respectivamente, y otras dignas autoridades.

Por vez primera en Toledo «nos juntamos para hacer Misa; que no sólo van los cristianos a oír Misa, sino a hacerla con el sacerdote». —Palabras que recuerda el reverendo padre Hernández, S. J., que dirigió a los niños en este hermosísimo acto.

«Misa recitada». Oración solemne, acompasada, fervorosa; el coro imponente y tierno de voces infantiles hace olvidar las amarguras de la tierra para saborear el pensamiento del cielo. Son más de mil voces las que se unen admirablemente para dar la sensación de una sola, grave, solemne, ferviente, angelical.

El corazón se agita pugnando por salir del pecho, que se le ofrecen a Cristo Jesús en corazones puros. Jesús quiere confiar a estos niños las amarguras que le hicieran saborear otros pobrecitos desalmados. Quiere darles ternuras rechazadas por tantos otros ingratos. Desea descansar su dolorido Corazón en los de los pequeños, con quienes siempre tuvo ternuras dulcísimas.

Ya puede arreciar la tempestad; bien pueden intentar anegarnos las aguas de la tribulación; mientras los niños vayan a Jesús no temamos, no vacilemos, no dudemos: tenemos con nosotros todas las garantías del triunfo.

Terminan los actos con la oración de ritual para la entronización del Corazón Divino.

La fiesta resultó grandiosa, tierna y conmovedora también.

Educadores funestos echaron a Cristo de la Escuela para arrancarlo también de la sociedad.

Nosotros, que en la Escuela le hemos levantado un trono, tenemos que procurárselo en la sociedad: «Apostolado del niño por el niño».

Nuestra fe, nuestro catolicismo se funde con nuestra Historia. España desgarrada, lacerada, dolorida, lo espera todo de la Escuela. Vamos a levantar a nuestra madre Patria; a sanearla, a renovar las generaciones del mañana.

Con el pensamiento en la España tradicional, única e imperial: ¡Arriba! ¡Arriba! ¡Adelante!

Con sacrificio, abnegación, constancia, celo, saltaremos los obstáculos que salgan al paso.

Nuestros esfuerzos se agigantarán escuchando las palabras del Divino Maestro: «Confad, Yo vencí al mundo».

A. R. BOLONIO  
Maestra nacional.

20 junio del año triunfal.

## Sensación en Inglaterra por el ataque contra el «Leipzig».

Londres, 20.—La noticia del ataque contra el «Leipzig» causó gran sensación, lo que se manifiesta en los periódicos de la tarde. El «Evening Standard» comunica que los jefes rojos de Valencia niegan que tuviesen conocimiento del ataque.

## La opinión italiana, ante el atentado contra el «Leipzig»

Roma, 20.—Los medios italianos recogen con calma las noticias referentes al nuevo atentado contra el crucero «Leipzig», dado que siempre se consideró en Roma que el nuevo acuerdo del control no evitará estos incidentes. Sin embargo, se subraya la solidaridad de Italia para con Alemania.

## La Prensa alemana comenta el ataque de los submarinos rojos contra el «Leipzig»

Berlín, 20.—La Prensa de la tarde publica en grandes caracteres la noticia del ataque contra el crucero «Leipzig» por los submarinos rojos españoles. Los periódicos ponen de relieve la reincidencia de estos actos criminales de los comunistas, que amenazan la paz mundial.

## Incidente con unos fugitivos rojos españoles desembarcados en Francia

París, 20.—«Le Petit Parisien» informa desde Burdeos que el contratorpedero rojo español «Luis Díez», que traía a bordo a varios fugitivos, sólo desembarcó a las mujeres y niños, reteniendo a bordo a 53 hombres que se consideraban aptos para empuñar las armas, los cuales fueron encarcelados. El prefecto de la Gironda amenazó al capitán con emplear la fuerza contra él, si no ponía inmediatamente en libertad a los fugitivos a bordo.

## Antonio Lillo Macías

Representante de Ayuntamientos, Habilitado de clases activas y pasivas

Plaza de San Ginés, 1  
TOLEDO

## RODRIGUEZ

Fotografía artística  
CALLE DEL COMERCIO

## El domingo en Toledo

### Misa de acción de gracias

Con motivo de la ocupación de Bilbao, se celebró en la Catedral una misa de acción de gracias; a ella asistieron todas las autoridades y representaciones de todas las milicias; al final, pelayos y flechas hicieron un brillante desfile.

### Conciertos en Zocodover

La banda de la Academia militar, dirigida por maestro Martín Gil dió ayer en Zocodover, de siete a nueve, su concierto dominical ante un gran gentío congregado en la plaza. Interpretó magistralmente el pasadoble «Suspiros de España», una selección de «La leyenda del baso», la marcha «Toledo de Ohio», de que es autor el propio director de la banda, y los himnos patrióticos. Todo el programa fué aplaudidísimo, y los himnos, oídos con el mayor respeto y largamente ovacionados.

Por la noche, de once a una, la banda de la Legión, dirigida por el maestro Don Angel García, dió en Zocodover otra magnífica audición, a la que concurrió también numerosísimo público. Comenzó el concierto con el himno de la Legión, que fué muy ovacionado, y luego interpretó admirablemente un selecto programa, terminando con los himnos. La multitud aplaudió con gran entusiasmo a la magnífica banda.

Por la tarde la banda de la legión había obsequiado con diferentes conciertos a los soldados que defienden las posiciones del frente Toledo, actuando en varias de ellas. Los soldados agradecieron mucho ésta atención ovacionaron a la banda.

### la novena a San Antonio

### Termina en San Justo

Ayer terminó en la iglesia parroquial de San Justo el brillante novenario que ha venido celebrándose en honor de San Antonio de Padua. El templo estuvo concurridísimo. El presbítero don José Boada predicó un elocuente sermón, terminando los cultos con un solemne besamano. Todos los fieles desfilaron ante la imagen de San Antonio en actitud devotísima.

## Un periódico francés calcula en 600.000 los no combatientes asesinados por los rojo-separatistas

«Gringoire», la revista francesa, publica una información en la cual se calculan en 600.000 el número de personas no combatientes que han sido asesinadas por los rojos en el transcurso de estos once meses de cuyo número, el veinte por ciento lo componen mujeres. En Madrid solamente, dice, fueron asesinadas 62.000 personas.

Pero creemos que «Gringoire», todavía se queda corto.

Existen informes fidedignos, según los cuales, en Madrid fueron fusiladas, o mejor dicho, asesinadas vilmente, 63.200 personas identificadas, cuyas fichas con sus correspondientes

fotografías se encuentran en Madrid en el edificio de la Maternidad. Hay también fichas de 11.000 personas que no fueron identificadas, y si se tiene en cuenta que los que lo fueron en carreteras y descampados suman un gran número, no es exagerado decir que en dicha población han sido asesinadas más de cien mil personas.

Y las mujeres suman un gran número. Con estas pobres víctimas, cometieron toda serie de salvajadas, desde desposeerlas de sus vestidos para dárselos a sus «compañeras», hasta padecer mutilaciones a cual más sanguinarias.

## Emilio Mola Vidal: ¡Presente!

Heroico general: Allá, a donde te fuistes a formar en la guardia eterna, has recibido la noticia de la victoria que tú forjaste. Bilbao, ese Bilbao con el que soñabas, es nuevamente de España, y porque es de España, es tuyo.

Heroico general: Hoy, más que nunca, vives en la memoria de todo español. Y los soldados españoles, esos valientes soldados que hecho el triunfo realidad, gritan con toda la fuerza de sus pechos:

¡VIVA EL GENERAL MOLA!